



Guía 8 La Expansión Europea y el Descubrimiento y Conquista de América Historia Geografía y Ciencias Sociales

Alumno(a):	Curso: 8° Básico	Nota:
Profesor(a): Cristián Llantén Castillo cllantenc@gmail.com	Puntaje: 22 puntos 18-22 de Mayo	

- | |
|---|
| 1. Objetivo: Caracterizar, la expansión Europea y el descubrimiento de América. |
| 2. Eje Temático: Historia, Geografía y Ciencias Sociales. |
| 3. Habilidades para medir: |
| a) Investigar los contenidos de la materia (libro 8 básico mineduc.cl) |
| b) Analizar las diferentes fuentes históricas. |
| c) Reflexionar sobre el choque de dos mundos |

Descubrimiento y Conquista de América

La Expansión Europea:

En los tiempos modernos, la concepción de la vida cambió radicalmente, de una vida espiritual dedicada a Dios a una vida de la razón, incluyendo las transformaciones de la sociedad en términos, políticos, sociales, económicos y culturales. El hombre del renacimiento es un hombre dual, entre dos mundos, trae la lealtad al rey y la religión, propios de la Edad Media y por otro lado la razón y afanes de riqueza y fama signos del mundo moderno.

Europa dependía de materias primas y especies de Oriente, cuyo monopolio era de los navegantes venecianos y genoveses, obstaculizado por los turcos, que, a partir de 1543 con la conquista de Constantinopla, cerraron definitivamente esta ruta comercial y comenzando con la búsqueda de nuevas rutas por parte de Portugal y España, iniciando así la era de los descubrimientos.

Exploraciones Portuguesas

La figura de Enrique el Navegante (1394-1460), deseoso de aumentar su poder político y territorial y difundir la fe cristiana, consagró su vida y sus medios al estudio científico de la navegación en los mares, formando una Escuela de Navegación con los mejores capitanes, cartógrafos y los inventos nuevos en navegación como la brújula, el sextante, astrolabio y la cartografía.

Con estos progresos técnicos y afán de nuevas rutas para las especias trajo como resultado importantes descubrimientos que ampliaron el conocimiento cartográfico, en 1487 Bartolomé Díaz, llegó al extremo sur de África, al cual dio el nombre de (Cabo de las tormentas) Cabo de la Buena Esperanza, demostrando en este viaje que había un paso hacia el oriente, en 1497 Vasco da Gama, zarpa desde Lisboa con cuatro barcos, bordea cabo de las tormentas hacia el norte, cruzando el océano Índico, llegando en 1498 a Calcuta, India, ruta directa que permitió romper el monopolio de los navegantes italianos y de los intermediarios de los productos y especias.

Exploraciones Españolas

La Corona española a través de los reyes católicos, realizó y financió la búsqueda de un camino directo a las Indias, con Cristóbal Colón, mediante las **Capitulaciones de Santa Fe**, contrato mediante el cual fijan los honores, premios y títulos entre el navegante y la Corona Española,



viajo desde el Puerto de Palos el 3 de agosto de 1492 y llegando el 12 de octubre de 1492, realizando cuatro viajes entre España y América. Por medio de la **Bula INTERCAETERA**, del Papa Alejandro VI en 1493, los reyes católicos aseguran los derechos sobre las islas y tierras descubiertas y por descubrir en América, posteriormente en 1494 el Rey de Portugal Juan II y los reyes católicos firmaron el **tratado de Tordesillas** que fija los límites de la conquista entre ambos reinos.

El Carácter de la Conquista

Lo singular de la conquista de América y colonización es un proceso, en donde intervienen los actores privados como públicos, cuyos intereses se ven condicionados por factores políticos, económicos, sociales, culturales y militares, que lo hacen un proceso particular.

La Empresa de Conquista

La empresa de la Conquista en América no fue realizada por la Monarquía española, sino más bien entregada a los audaces y emprendedores capitanes de conquista. Este carácter privado involucró tanto la organización, financiamiento y su implementación en la empresa.

Las Capitulaciones

La licencia para llevar a cabo esta empresa era otorgada por el Estado Español, bajo la forma de un acuerdo de naturaleza contractual, mediante el cual se establecía con precisión el territorio a conquistar y los deberes y derechos recíprocos de los contratantes.

Perfil del Conquistador

La gran mayoría era de origen español, provenían de regiones pobres de España, las regiones que más aportaron hombres a la conquista de América eran de Castilla y Extremadura, en su mayoría socialmente de medio pelo hacia abajo, ávidos de aventuras y de ascenso social, se conocían por su valentía en los campos de batalla europeo y su individualismo, ambición y sentido de fe.

Organismos de la Administración de España

Rey: Era un monarca que gobernaba de forma absoluta desde sus amplias responsabilidades como administrador del Estado, imposición de leyes y administración de justicia, además de evangelizar a los indígenas por medio de una Bula Papal.

La Casa de Contratación: Creada en 1503, para llevar a cabo el monopolio comercial con América, desde el Puerto de Sevilla y más tarde el de Cádiz, esto es controlar todo el tráfico comercial de flotas, galeones, teniendo una jurisdicción civil y criminal durante la travesía de las naves.

Consejo de Indias: Institución creada en 1523, asesoraba al rey con gente de la nobleza y juristas, que estudiaban los problemas de América y designaban autoridades civiles y eclesiásticas y de la cual emanaban Leyes, Decretos, Ordenanzas y Cédulas Reales.

Virrey: Representan al Rey en América, parte ejecutora, sus atribuciones eran dictar bandos, reglamentos, manejan las arcas reales, cobran los impuestos y nombraban funcionarios.



La Real Audiencia: Eran copias de las Cancillerías Españolas, en América había de tres tipos: Virreinales, presididas por el virrey y estaban en la capital del virreinato, Pretoriales en la capital de una Capitanía General y Subordinadas estaban en ciudades donde no eran capital del virreinato o capitanía general, por ejemplo, Concepción.

Gobierno y Administración Colonial

Gobernador: En Chile llevaba los títulos de Capitán General del Ejército y Presidente de La Real Audiencia, debía atender los intereses del virrey, percibir impuestos, difundir la fe católica y proteger al Indígena, repartía tierras y encomiendas y funciones civiles y criminales.

Corregidor: Los Corregidores ejercían funciones judiciales y de protección a los indios en los distintos territorios llamados corregimientos o partidos, su designación corría por cuenta del gobernador.

El Cabildo: Era una institución fundada por los gobernadores al momento de levantar una ciudad nueva, en este caso los propios conquistadores, cumplían con funciones de administración y gobierno de la ciudad, representaban a los vecinos y comunidad en defensa de sus intereses, se ocupaba del aseo y ornato, obras públicas, la salud pública, el abastecimiento de los alimentos, control de precios, aranceles, pesos y medidas, el control del agua y riego, el primer cabildo fue el de Santiago el 7 de marzo de 1541.

2 Alcaldes: Jueces de primera instancia.

El Procurador: Representaba a los vecinos de la ciudad legalmente.

El Alguacil Mayor: Jefe de la policía urbana.

El Alférez Real: Que custodiaba el estandarte real

El Fiel Ejecutor: Que Controlaba el cumplimiento del precio, pesos, aranceles y medidas.

El Mayordomo: Encargado del tesoro.

El Escribano: A cargo de las actas y correspondencia.

El Alarife: El encargado de trazar calles acequias y demás obras.

La Conquista de Chile

La Conquista de Chile fue una tarea ardua, no exenta de peligros, desde la mirada española o indígena, varias visiones consignan el descubrimiento y conquista de Chile, como una empresa de muchos riesgos y poca retribución de oro y otros incentivos, en este sentido los historiadores o personas que vivieron la época la describen con altos y bajos, que la misma historia escribe en páginas de oro, plata, bronce.

Adelantado Diego de Almagro

La Empresa de Conquista

Diego de Almagro junto Francisco Pizarro habían participado en la Conquista del Perú, pero cuando se produce la repartición de honores, títulos y riquezas, otorgadas por el Rey de España, el más beneficiado fue Pizarro, ante esto Almagro decide emprender una nueva conquista, la de Chile, motivado por fama, riquezas y honores que lo esperan al otro lado de la cordillera, alimentado por los comentarios de que en Chile habría mucho oro y otras riquezas.



La Ruta a Chile

Con estos antecedentes, más una inversión fuerte de todo su capital, con 500 soldados y además 2000 indios, emprenden rumbo a Chile, salen de Cusco en 1535, en donde el viaje fue bastante dramático para muchos de los expedicionarios, esto es; frío, calor, sed, abrigo, falta de alimentos, armas, enfermedades, muerte, todos estos sufrimientos padecieron, cuando se internaron en el territorio chileno, a esto se suma la belicosidad de los indígenas.

La travesía fue traumática, desde Perú, Bolivia, Argentina y por último Chile, pasando por la Cordillera de los Andes, el desierto de Atacama, el Valle de Copiapó, Aconcagua, Valle Central, hasta el río Maipo, pero una avanzada expedición de Gómez de Alvarado hasta el río Itata, a donde se enfrenta con los Mapuches en la batalla de Reino huelen.

Ante este panorama decide volver a Perú, desde el Maipo, Valle Central, Desierto, Perú, llegando en un estado calamitoso, no encontraron oro, tierras cultivadas e indios pacíficos, todo lo contrario de lo presupuestado, con un regreso del capital invertido en cero y se agrega a esto la burla y denostación a sus hombres y su figura. (recibidos por el nombre de los rotos de Chile, por el estado de sus ropas, hechas jirones y hoyos).

Años más tarde un Adelantado Pedro de Valdivia, volvería a intentar este proceso, a costa de mucho padecimiento, tanto para él como para sus hombres.

Pedro de Valdivia y la Conquista de Chile

(1540 – 1553)

La Gestación de la Empresa

Destacado como maestro de campo en la batalla de las Salinas a favor de Pizarro fue el candidato que decidió la conquista de la recién vacante gobernación de Nueva Toledo.

En la organización de la empresa no sólo debe empeñar su fortuna sino aceptar la imposición de un socio. Pero Sancho de la Hoz quien tenía una autorización real para conquistar al sur del Estrecho de Magallanes.

También formó sociedad con el comerciante limeño, Francisco Martínez.

El reclutamiento de la hueste fue difícil, y salió del Cusco en enero de 1540 con una decena de soldados.

La Ruta

La ruta elegida es el desierto, en el camino se van incorporando los restos de expediciones fracasadas, hasta completar unas 150 personas. Entre los españoles que se incorporan figuran nombres como Jerónimo de Alderete, Francisco de Villagra, Rodrigo de Quiroga y Rodrigo González de Marmolejo, (todo esto en Tarapacá). En Atacama se establece el campamento y se incorpora Francisco de Aguirre. Hasta que ocurre el primer atentado contra Valdivia provocado por de la Hoz sin conseguir sus propósitos, se somete a un juicio, el primero en Chile por el escribano Luis de Cartagena. Después de dos meses sigue viaje a Copiapó donde toma posesión oficial del territorio bautizándolo como Nueva Extremadura. A fines del año llega al valle del río Mapocho, lugar que elegirá para la Fundación de Santiago



Fundación de Santiago

12 de febrero de 1541 funda Santiago entre dos brazos del río Mapocho. Comienza la extracción de oro del lavadero de Marga- Marga, Concón y la construcción de un barco. Instituyó un Cabildo frente al cual renuncia a la tenencia de gobernador que le había otorgado Pizarro y el Cabildo lo nombra gobernador interino, anticipándose a una posible muerte de Francisco Pizarro y la eventual pérdida de la gobernación.

Dstrucción de Santiago: El 11 de septiembre de 1541 mientras Valdivia se encontraba en Concón, los indígenas de Michimalonco destruyen la ciudad. Dos años de penuria vivirán los españoles mientras llegan los refuerzos solicitados al Perú por Alonso de Monroy, 1543.

Fundación de la Serena:

Con estos refuerzos Valdivia manda a Juan Bohón a fundar La Serena como punto intermedio en el trayecto al Perú, 1544.

Viaje al Perú

(1547-1549)

Valdivia viaja al Perú en los momentos que llega un representante de la corona a resolver los problemas ocasionados por la guerra civil, entre Pizarro y Almagritas. El viaje es una posibilidad cierta de conseguir la confirmación de sus títulos y afianzar su posición en la medida que ofrezcan sus servicios Don Pedro de la Gasca, el delegado real. Una vez allá y como premio a los servicios prestados, la Gasca lo nombra oficialmente gobernador de Nueva Extremadura en un territorio que va desde Copiapó a Valdivia y con un rancho de cien leguas que incluía las provincias argentinas actuales de Tucumán y Cuyo.

Regreso y Ocupación del Territorio

- **1549-1553** Regresa con tres barcos de abastecimientos y un centenar de hombres, comienza la expansión y ocupación del territorio.
- **1549** Refundación de La Serena por Francisco de Aguirre.
- **1550** Comienza la conquista del Sur atraído por los lavaderos de oro y la disponibilidad de mano de obra.
- **1552** Funda la Imperial, mientras tanto Alderete es enviado a España a conseguir la extensión territorial hasta el Estrecho de Magallanes.
- **1553** Fundación de los Confines (Angol) y Santiago del Nuevo Extremo en Tucumán. Se envía una expedición al estrecho a cargo de Antonio de Ulloa.
- Diciembre, primer alzamiento general de Arauco, encabezado por Lautaro y muerte de Valdivia.

ACTIVIDADES

1.- Dibuje un mapa de los tratados de los españoles y portugueses por la supremacía de los territorios y la intervención del Vaticano.

2.- ¿Qué es una empresa de conquista?

3.-¿Qué es una Bula Papal?

4.- ¿Cuáles son las principales instituciones de administración desde España hacia América?

COLEGIO SAN FELIPE

RBD 24966-1

Avda. Laguna Sur 7241

Fono: 232753100

PUDAHUEL

direccion24966@gmail.com



Corporación Educacional A y G

*“Familia y Colegio, pilar de
formación de nuestros
niños y jóvenes”*

- 5.- ¿Cuáles son las principales instituciones de administración Españolas en América?
- 6.- ¿Como fue la conquista de los españoles hacia los pueblos indígenas en América?
- 7.- ¿La conquista de Chile fue diferente al respecto de América, por qué?
- 8.- ¿Que debió realizar Diego de Almagro para llegar a Chile?
- 9.- ¿Qué debió realizar Pedro de Valdivia para llegar a Chile?
- 10.- ¿Qué es la Encomienda?
- 11.- ¿Qué son las Capitulaciones?